
  

平成 30年 鳥羽市教育委員会会議録 

 

第 8回 定例会 

 

 

 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  

 

場 所     鳥羽市教育委員会事務局 教育長室 

期 日     平成 30年 8月 22日（水） 

 

開 会     午後 1時 30分 

 

閉 会     午後 3時 30分 

 

 

出席委員 

委   員    山 下 隆 広 

委   員    亀 川 聖 子 

委   員    江 崎 ユ ミ 

委   員    岡 村 忠 夫 

教 育 長    小  竹   篤 

 

 

出席職員（説明員及び書記） 

総 務 課 長    世 古 雅 人 

学校教育課長   岩 本 和 也 

生涯学習課長   榎   高 広 

（書 記） 

総務課長補佐   寺 本 晃 洋 
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件   名 
日程第１ 

会議録（平成 30年第 7回定例会）の承認について 

意見及び指摘事項 

及び 

事務局説明 

 

【意見・指摘】 

 なし 

 

議 事 結 果 承 認 

 

件   名 
日程第２ 

  諸報告について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

報 告 事 項 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【報告】 

（教育長） 

1．諸活動 [場所]  

７月２７日（金）みなとまつりサポートセンター巡回[佐田浜周辺] 

  ２８日（土）～２９日（日） 

        台風 12号上陸に伴う待機 

  ２９日（日）まちなみ水族館展示作業[近鉄鳥羽駅連絡通路] 

   ３０日（月）コオーディネーショントレーニング研修会[鳥羽小学校] 

         とばっこ検定説明[海の博物館] 

   ３１日（火）県中学校体育連盟相撲大会[神宮相撲場] 

 ８月 １日（水）東京大学及川先生による防災講演会[鳥羽商工会議所] 

２日（木）小中学校全国・東海大会出場者激励会[市長室] 

３日（金）校長会[かんぽの宿鳥羽] 

    ６日（月）わくわく水泳教室[市営プール] 

     社会教育委員会[市立図書館] 

８日（水）教頭会[商工会議所] 

     鳥羽高校訪問[鳥羽高校] 

９日（木）市民運動会種目委員会[市民体育館] 

         サンタバーバラ留学生引率者・サラさん対応[市内] 

   １０日（金）三市教育委員会(鳥羽市、熊野市、尾鷲市)[尾鷲市教委] 

   １１日（土）サンタバーバラ歓迎レセプション[鳥羽国際ホテル] 

   １６日（木）サンタバーバラ留学生引率者・サラさん対応[市内] 

   ２０日（月）潮騒ツアー参加（職員団体主催）[神島] 

         「英語教育モデル校」授業[加茂小学校] 

   ２１日（火）道徳教育講演会[かもめホール] 

         離島留学（里親制度）説明会[答志コミュニティアリーナ] 

   ２２日（水）第 8回定例教育委員会[教育委員会事務局] 
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報 告 事 項 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2．諸報告 

（教育長） 

 ・7月 28日（土）～29日（日）にかけて台風 12号が上陸し、教育委員会

事務局及び各小中学校で待機する等の対応を行いました。西日本豪雨災害

等、自然災害の脅威が増している中、災害対応への人的負担も大きくなっ

てきています。現在、大雨・暴風警報が出ると各学校で校長と教頭が待機

していますが、長時間にわたり警報が発令されることが増えてきているこ

とから、拘束される時間も長くなってきており、また、警報が発令された

時点で学校へ向かうことには危険も伴いますので、災害対応のルールにつ

いては、今後見直しを検討する必要があると考えています。 

 

 ・7 月 30 日（月）、鳥羽小学校体育館で、主に小学校体育研究会を対象と

してコオーディネーショントレーニングの研修会を実施しました。これま

で 5 年にわたってコオーディネーショントレーニングに取り組んできまし

たが、特に保育所と幼稚園で熱心に取り組んでいただいています。小学校

においても授業で活用できるビデオを作成するなど、積極的な取り組みを

進めていきます。 

 

 ・7 月 30 日（月）、海の博物館で、主に小学 4 年生の担任の先生を対象に

とばっこ検定の説明を行いました。今年度,、郷土学習推進のため、鳥羽歴

史学習本「とばっこ探偵団」を小学 4 年生に配布し、とばっこ検定を受け

ていただくこととしています。検定の受験に際しては、個々に応じて柔軟

にサポートし、全員が合格できるような体制をとっていただくようお願い

しました。 

 

 ・8 月 3 日（水）に校長会を実施しました。あさり養殖に活用されるカキ

殻を粒状に加工した「ケアシェル」を製造している山口惠氏をお招きして

話をしていただきました。ケアシェルは鏡浦地区のあさり研究会でも活用

されており、市内小中学校の環境教育にも貢献していただいています。 

 

 ・8月 8日（水）、鳥羽高校を訪問しました。8月 21日に鳥羽高校のオープ

ンスクールが実施されましたが、参加した中学 3年生 40人程のうち、市内

の生徒は 9名程度とのことでした。中学 3年生にとって 8月はある程度進

路が固まっている状況のため、来年度からは中学 1・2年生を対象としてオ

ープンキャンパスを実施していただき、鳥羽高校の魅力をアピールしてい

ただきたいとお願いしました。 
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報 告 事 項 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ・8月 9日（木）、市民体育館で市民運動会種目委員会を開催しました。市

民運動会を午前中に終わるようなスケジュールを組めないかと提案しまし

たが、いくつかの種目は減らすものの、最終的には一部種目は午後に行わ

れることとなりそうです。今年の市民大運動会は 10月 6日（土）に開催し

ますが、同じ日に市民の森公園で「海音」等のイベントも開催されるため、

周辺はかなり混雑が予想されています。 

 

 ・8 月 20 日（月）、教職員組合志摩支部が教職員を対象に、神島小中学校

等の視察を目的とする潮騒ツアーを数年ぶりに開催していただき、鳥羽、

志摩の教職員 10人程が参加しました。学校の雰囲気、島の様子、子どもた

ちの状況を実際に見て、次年度配属の希望に加えていただけることを願い

ます。 

 

 ・8 月 21 日（火）、答志コミュニティセンターで離島留学の里親制度につ

いて説明会を開催し、地元から 20名弱の方に参加していただきました。今

年度から寝屋子の島留学を実施していますが、実際に 1 組の家族に答志島

に来ていただき、既に答志島に馴染んでいるように見受けられます。今年

の募集を進めるにあたっては 2 点ほど課題があります。一つは家族留学制

度用の住宅整備と予算の確保、もう一つは里親制度の里親を確保すること

です。確かに里親として他所のお子さんを預かるというのは難しく、大変

な面もありますが、主となる里親と週末や緊急時にフォローする里親等、

複数の里親で子どもを受け入れる体制により負担感・不安感を軽減する等

の提案をしているところです。 

 

3．児童生徒及び学校の様子 

（教育長） 

(1) サンタバーバラ交換留学生の交流 

 ・鳥羽市から引率教員 1名と中学生の男子 2名と女子 2名がサンタバーバ

ラへの留学を行いました。また、サンタバーバラの子どもたちの歓迎レセ

プションでは留学生同士で随分打ち解けている様子も見受けられました。

ただ、中学 1 年生のレベルだと英語でコミュニケーションをとることは少

し難しい様子でした。本市においても英語学習に力を入れて取り組み始め

たところですので、数年先にはもう少し子どもたちが英語でコミュニケー

ションをとれるようになっているといいなと改めて感じました。 
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報 告 事 項 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(2) スポーツ大会での活躍 

・鳥羽市在住で鳥羽高校 3 年フェンシング部の小久保遥斗さんが全国高

校総体で男子個人サーブルに出場し、3位を獲得しました。また、鳥羽市

出身の山田優さんと山田あゆみさんの姉弟がフェンシング日本代表とし

て第 18回アジア競技大会に参加していますので活躍が期待されます。 

    

4．市議会 9月会議について 

(1) 補正予算〈平成 30年度鳥羽市一般会計補正予算（第４号）〉 

 

●2018高校生地域創造サミット 400千円について総務課長より説明 

・12月に本市を舞台に開催される「2018高校生地域創造サミット」（三

重県教育委員会主催）において、全国の高校生が本市の課題をテーマに

活性化策について議論を行う際に実施するフィールドワークに関する

経費を補正計上します。 

 

●旧鳥羽小学校校舎耐震工事 4,688千円について生涯学習課長より説明 

  ・旧鳥羽小学校校舎について、保存活用計画に沿って、文化庁の指導を

受けながら耐震工事を実施していくため、必要な経費を補正計上します。 

 

5．その他 

  (教育長) 

(1) 三市教育委員会（鳥羽市・熊野市・尾鷲市）情報交換会（規模が類似

する自治体の教育課題について）※資料に基づき説明 

・教育長及び総務課長、学校教育課長、生涯学習課長が参加。 

    

<熊野市の状況>  

●熊野市では国体や高校総体を積極的に誘致する等スポーツに力を入

れており、また、世界遺産の熊野古道があることで文化財専門員が 12

名と多くなっています。なお、ＩＣＴに関しては 2020年 1月の windows7

サポート終了に伴うＰＣの入れ替えのため、エアコン整備と併せて 4億

円程度の事業費見込みとのことです。 

 

  <尾鷲市の状況>  

●ふるさと教育に力を入れており、子どもたち全員がアジの三枚おろし

ができるそうです。また、防災教育には以前から取り組んでおり、継続

して群馬大学教授の指導を受けています。また、特徴的な活動としては、

公民館等で学び場教室を開催し、一般の方にもボランティアで指導に協

力を仰ぎ、学力向上に向けた取り組みを行っているとのことです。 
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報 告 事 項 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

  <質疑応答について> 

  ●鳥羽市の普通教室のエアコン普及率が 100％となっていることについ

て両市とも興味・関心を示されました。生涯学習課長が総務課在籍時に

取り組んだということもあって、電気、ガスのいずれの方式を採用する

べきか等について質問があり、視察の要望も受けました。また、フッ素

洗口について情報交換しました。 

 

(2) コミュニティスクールについて 

※資料（文部科学省委託事業「学校の総合マネジメント力の強化に関す

る調査研究」）に基づき説明 

・菅島小学校でコミュニティスクールへの取り組みを進めていくことを

検討しています。尾鷲市の方の意見では、小さい学校は地域のかかわり

が強く、コミュニティスクール的傾向を既に有しているため、比較的広

い校区で保護者が多様化している大きな学校でこそコミュニティスク

ールに取り組む意味があるとおっしゃっていましたが、取り組み当初は

会議を重ねたり、事務的なことが増えたりして、教職員に負担がかかる

ことが想定されるため、そういった影響を受けにくい、比較的小規模の

学校でモデル的に進めてノウハウを蓄積し、コミュニティスクールのあ

り方や進め方を他の学校へ広げていく方法がよいと考えています。 

以前は海で学校水泳が行われていたことがありましたが、事故を想定

して避けるようになりました。そういったことも、保護者やＰＴＡとい

う枠だけでなく、地域全体が学校運営に参画していただくことで、様々

な取り組みの可能性が広がってきます。また、通学路の安全等も学校が

すべて責任を持つのではなく、危険個所に気づいた時には地域全体が連

携して対応し、より積極的に子どもたちの安全確保につなげる等、地域

全体の責任のもとに学校運営を行っていくことができるようになるの

ではないかと思います。その足掛かりとして、まずは菅島小学校で取り

組みを進めたいと考えています。  
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委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【質疑・回答／意見】 

（委員Ｃ） 

   寝屋子の島留学について、里親として 1年間もしくは 2年間こどもを預

かることについては、かなり勇気が必要だと思いますので、例えば市内の

子どもたちに寝屋子体験を募って、2 泊 3 日くらいの里親体験ができるよ

うな仕組みをつくってみてはいかがでしょうか。 

（教育長） 

  ご意見を寝屋子の島留学実施委員会へ提案します。 

 

（委員Ａ） 

  コミュニティスクールについて、他の市町の取り組み状況は把握してい

ますか。 

（教育長） 

  熊野市と尾鷲市では、両市とも２校でコミュニティスクールに取り組ん

でいます。 

（学校教育課長） 

  近隣市では、伊勢市の厚生中学校と志摩市の鵜方小学校が随分前から取

り組んでいますが、その後は増えていない状況です。 

 

（委員Ｃ） 

  菅島小学校でコミュニティスクールに取り組むことについて、菅島の地

域としての意見は聞き取っていますか。 

（教育長） 

  本年6月29日の統合説明会で菅島小学校の保護者と話し合いを行った際

に、コミュニティスクールについて少し話をしましたが、菅島小学校で取

り組んでいくことについて特に意見はなかったと思います。菅島の未来を

考える会がコミュニティスクールの基盤となることがイメージできるとい

うこともあって、地元としても取り組んでいくことは可能と考えていただ

いていると思います。 
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件   名 

日程第３ その他 

１． 共催依頼について 

２． 後援依頼について 

担 当 課 説 明 等 

（総務課長）共催・後援依頼各申請（写し）に基づき説明 

1.共催依頼について 

 (1)海女学講座について                   【新規】

(2)鳥羽市小学校陸上記録会                 【新規】 

 

2．後援依頼について【事後報告】 

（1）第 41回鳥羽志摩スポーツ少年団交歓会    【前回：Ｈ29年第 8回】 

 

 

委員質疑確認 

及び 

事務局応答説明 

【質疑・応答／意見】 

 なし 

議 事 結 果 承 認 

 

件   名 
日程第３ その他 

３．その他 

報 告 事 項 

[報告 1] 

○平成 30年度運動会の日程について 

（学校教育課長） 

 ※資料に基づき市内各小中学校の開催日程を説明 

 

[報告２] 

○鳥羽が好きふるさと給食について 

(学校教育課長) 

  答志小学校、答志中学校については 10 月 2 日（火）に、それ以外の学校

については 10 月 5 日（金）に第 2 回の鳥羽が好きふるさと給食を実施しま

す。今回はご飯が国崎のおべんの会の方々が作っている「海の七草ごはん」、

おかずは答志のサワラかクロダイを今浦の味噌で調理したものと、海女の島

パールのレタスを使った料理等を予定しています。 
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委員意見 

及び 

事務局応答説明 

 

 

 

 

 

【委員意見】 

（委員Ｃ） 

  夏休み明けの始業式に向けては、不安な気持ちになる子どもたちもいるの

で、十分な配慮をよろしくお願いします。 

（学校教育課長） 

  8 月 3 日の校長会と 8 月 8 日の教頭会でも話をさせていただき、今年は 9

月 3日が始業式ですので、全員が元気に登校できるように各学校で不登校や

学校に来づらい子どもたちも含めて対応をお願いしますと伝えるとともに、

始業式の日に休んでいる子どもたちについても、電話連絡や家庭訪問で状況

を確認するようにお願いをさせていただいているところです。 

議 事 結 果 了承 

午後 3時 30分  閉 会 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


